

Compte-rendu du Conseil de quartier Cœur de Ville

1 mars 2023



Présent-e-s :

- Carine GAU, Conseillère municipale en charge de la démocratie locale et de la citoyenneté
- Adrien LARTISIEN, collaborateur du Maire d'Orchies
- Martine AURIAULT-DAMONNEVILLE, Présidente
- Gaëlle DUHET
- Françoise DUFOUR-BIGET
- Serge HAUTECOEUR
- Yannick LALLEAU
- Marie-Christine LEROY
- Gérard MONNET
- Claude ROBILLIART

Excusé(e)s

- Ludovic ROHART, Maire d'Orchies
- Frédéric SZYMCZAK, Conseiller municipal délégué à l'animation des Conseils de quartier
- Benoit BAILO
- Hervé LACRES
- Christelle PICALET

1) Retour sur les derniers groupes de travail

✓ **Groupe communication**

Deux réunions ont déjà eu lieu, animées par R.PIERKOT, avec des conseillers de quartier Sud et Europe et A.LARTISIEN, (voir compte rendu de la réunion plénière du 4 février 2023).

L'objectif est de produire une gazette de 4 à 8 pages, distribuée avec le numéro d'Orchies info d'avril ou juin. Dans ce numéro, il y aura un appel à candidature pour les Conseils de quartier. Les conseillers de chaque quartier pourraient distribuer la gazette en porte à porte afin de mieux se faire connaître.

✓ **Groupe charte des conseils de quartier**

Deux réunions (27 janvier et 22 février 2023) ont eu lieu, animées par Yoan Redmann (conseiller quartier sud) avec des conseillers des 3 quartiers (voir compte rendu des réunions).

3 grandes questions ont été posées à l'ensemble du groupe (réponses sous forme de mots clés) :

Pourquoi une charte ?

Socle commun aux différents quartiers/ outil entre les citoyens et l'équipe municipale pour les questions collectives/ redéfinir ce que l'on veut faire ensemble

Pourquoi un conseil de quartier ?

Lieu de propositions, d'information et d'échanges

Que faut-il garder ou améliorer ?

à garder : maintenir les réunions en présentiel/ maintenir un calendrier des réunions/ partage d'information sur les projets de la mairie

à améliorer : réaliser des projets communs aux 3 quartiers /définir qui peut devenir conseiller de quartier (habitant, association, monde économique..), préciser comment est nommé le Conseiller de quartier ? Rôle des élus / revoir le découpage des quartiers

Un conseiller rappelle qu'il y a quelques années, il y avait des fiches de liaison entre le Conseil de quartier et la mairie.

✓ **Groupe marché couvert et kiosque** (1ère réunion du 31 janvier reportée)

M AURIAULT DAMONNEVILLE (MDA) n'a pas encore réuni le groupe suite à l'indisponibilité des 3 conseillers qui s'étaient inscrits à ce groupe. Deux projets à moyen terme **un marché couvert** et un **kiosque** ont été évoqués à la dernière réunion plénière du 4 février dernier.

✓ **Groupe transition écologique /déchets** (1ère réunion le 7 février 2023)

Claire VERSCHUEREN anime ce groupe : la Ville d'Orchies a adhéré à un dispositif qui vise à mesurer la propreté d'un espace public défini (segment de rue, place, espace vert) via des relevés faits chaque mois et permet de recueillir des Indicateurs Objectifs de Propreté (**IOP**). Chaque participant à ce groupe va faire les relevés pour un secteur donné.

Un conseiller fait remarquer que cela fait plusieurs réunions du Conseil de quartier que les sujets déjections canines sur les trottoirs, poubelles éventrées et mégots sont abordés, sans grand changement malgré les actions menées par la Ville. Plusieurs conseillers sont convaincus que seule une amende peut dissuader les contrevenants.

Mégots accumulés autour des commerces, des écoles....

A LARTISIEN rappelle qu'un arrêté municipal **interdit de fumer autour des écoles**.

Des cendriers ont déjà été installés autour des commerces par la Mairie. L'ALCOME éco-organisme financé par les cigarettiers doit fournir gracieusement des cendriers de ville et de poche. Pour le moment, il y a une rupture de stock.

Déjections canines

Malgré les campagnes d'affichage pour sensibiliser les propriétaires de chien, les trottoirs restent salis par les déjections canines. Il est difficile de prendre les contrevenants sur le fait.

Carine Gau précise que les caméras de vidéoprotection dont nous disposons dans Orchies ne peuvent être consultées que sur requête judiciaire. Il faudrait installer des caméras de surveillance ce qui représente un certain coût.

Pour rappel **l'amende est de 200€**. Certaines villes demandent au propriétaire qui promène leur chien d'avoir sur soi des sacs pour ramasser les déjections.

Sacs poubelles éventrés, en particulier Rue Wattrelos, rue Albert Poutrain, rue de la Poterne.

D'autre part, le groupe souhaite proposer des actions dans le cadre de la transition écologique. Il est probable que la Préfecture va prochainement prendre des mesures pour la maîtrise de l'eau.

Orchies participe à l'opération organisée par les « Hauts de France propres » le 18 mars prochain de 10h00 à midi.

2. Point sur la collecte de poubelles

Un conseiller remarque que les éboueurs laissent parfois les poubelles vides sur la piste cyclable.

Rappel : En cas de problème avec le ramassage des poubelles, il faut contacter l'accueil de la Mairie.

Le marché de collecte va être revu cette année pour un nouveau marché au 1^{er} janvier 2024. Des bennes seront distribuées pour le ramassage de la «queue de tri». Il ne devrait plus y avoir de sacs poubelles sur les trottoirs, sauf sur certains secteurs de la ville très dense. Pour améliorer le tri, deux systèmes de facturation peuvent être mis en place soit au poids, soit à la levée (facturation individualisée en fonction de nombre de passage). Le ramassage des déchets verts pourrait être limité car il coûte cher. Dans ce cas, le reste des déchets verts devrait être composté ou déposé à la déchetterie.

Une conseillère signale l'absence de poubelle de tri à la salle Leroux, la ville va tâcher d'y remédier.

Remarque : on peut récupérer les bouteilles plastiques dans des dispositifs placés dans les supermarchés.

3. Restitution des travaux de la commission Vertuoz

Cette Commission animée par Marc DUPUIS et Lise FOUCART a été voulue par la Mairie pour répondre à deux enjeux :

- > à court terme, la crise énergétique
- > à plus long terme, la transition écologique

MDA présente un power-point sur la base de documents fournis par Marc DUPUIS (**Voir document joint à ce compte rendu**).

4. Animations inter quartier :

Jean-François BONNEMAISON, au nom de l'association des Ch'ti bonniers, propose d'organiser **un tournoi de boules** inter quartier. Cette proposition reçoit un avis très favorable.

Une 1^{ère} édition de la journée «**sécurité routière**» avait été organisée en mai 2022, avec plusieurs ateliers, animés par une douzaine de conseillers des 3 quartiers. Les partenaires de l'animation et le public plutôt familial étaient satisfaits. Cette année, vu le calendrier, il est proposé de participer à la journée « Six heures cyclo » le 20 mai prochain organisée au millenium.

Différents ateliers pourraient être organisés :

- parcours avec les lunettes déformantes : M.-C. LEROY s'en occupe et rappelle que pour le parcours, il faudrait installer un trottoir.
- simulateur avec la prévention routière (A.LARTISIEN)
- jeu conçu par Y.REDMANN : les joueurs sont invités à faire un retour sur leur perception sur la sécurité routière dans Orchies.

MDA propose un groupe de travail à la rentrée pour organiser une nouvelle édition de la journée sécurité routière en 2024 ou proposer une autre action en référence à 2024 année olympique.

5. Questions diverses

La ville réfléchit à la mise en place d'une formation «apprendre à faire du vélo» pour les enfants des écoles, l'objectif étant que les enfants sachent faire du vélo avant le collège. Cela ne pourra se faire qu'avec une collaboration des écoles pour la mise en œuvre.

Prochaine réunion mercredi 3 mai : Cœur de Ville